

Les missions inconnues des membres de l'Instance commune



Le saviez-vous ? Vos élus de l'Instance commune visitent chaque année les « structures d'accueil jeunesse » du CCGPF. Soyons terre-à-terre : nous visitons les colos de vos enfants, de nos enfants ! Petit tour d'horizon...

Lors d'un précédent article du Mag, nous vous parlions de l'existence de commissions dans l'Instance commune, dont sept obligatoires : économique, santé et sécurité au travail, logement, formation professionnelle et emploi, égalité professionnelle, marchés et les activités sociales, sportives et culturelles.

Ainsi, les membres de la commission des activités sociales (CAS), de la sous-commission jeunesse et du bureau reçoivent **chaque année une liste de structures jeunesse à visiter**. Une liste, établie par le secrétaire de l'Instance commune, est remise à la CGT, l'UNSA, SUD Rail et la CFDT.

La liste UNSA-Ferroviaire de l'été 2022 reprenait 7 centres à visiter sur 56. Ces centres sont des structures propres au CCGPF ou des partenariats :

- > **centres de vacances du CCGPF** cheminots de Bonnevaux, Cannes, Enveitg, Haispourou, Lanvéoc, Les Bouillouses, Oye-et-Pallet, Savignac-les-Ormeaux ("l'Esquiroulet") et Tal-ar-Groas village ;
- > **centres en partenariat** : centre de vacances UFOVAL 74, centre de vacances du domaine de Gaillac.

Ces visites respectent des modalités précises et cadrées. Ainsi, nous, élus, sommes chargés de vérifier que les enfants qui leur sont confiés passent

de bonnes vacances et que le centre répond aux orientations éducatives du CCGPF, au travers d'un projet éducatif qui nous est remis en amont. Il nous est demandé de mesurer l'ambiance générale, la prise en compte de la thématique "vacances" (ex : cocktail montagne, char à voile, art et création, équitation et randos, plongée, etc.). Nous sommes invités à discuter avec le personnel et les enfants et à nous intégrer dans une journée type. Je me souviens d'ailleurs avoir été invitée à pratiquer du surf lors de la visite du centre La Porte océane à Jard-sur-Mer, puis à accompagner les enfants qui visitaient un marché nocturne, avant de prendre un repos mérité dans un sympathique petit dortoir non utilisé et qui avait été mis à ma disposition, avec des lits superposés ! À vivre comme les jeunes, nous finirons par espérer rajeunir !

Voici quelques points du projet éducatif, dont les objectifs sont de :

- > prendre en compte les besoins et les attentes, résister à l'accentuation des inégalités et aux exclusions de toute nature, favoriser l'esprit d'équipe, les échanges, l'apprentissage de l'autonomie ;
- > favoriser le développement et la personnalité dans le groupe en encourageant l'esprit de créativité, essentiel à l'autonomie et à l'expression de la personnalité ;
- > découvrir et apprendre le pluriel en prenant conscience des différences, les accepter et les respecter. La pluralité et la diversité, sources d'enrichissements plutôt que d'affrontements.

Armés du projet éducatif, des points à vérifier et de la liste des centres à visiter, les élus contactent les directeurs des colonies de vacances afin de déterminer la période la plus propice à la visite. En effet, il se peut que la veille, le lendemain, voire le jour même, d'autres visites aient lieu (jeunesse et sport, services vétérinaires, commission de sécurité, services techniques du CCGPF, etc.). Rendez-vous pris, il nous est demandé de réaliser la visite sur une journée, accompagnés du directeur chargé de nous accueillir. La visite du centre fait l'objet d'un compte rendu normé et détaillé. Voici par exemple celui réalisé en août dernier.

VISITE DE CENTRE SEJ

CENTRE DE VACANCES DU CCGPF
CHEMINOTS DE XXXXX

Date de la visite : 11 août 2022

PRÉSENTATION DU CENTRE

Nom du directeur : Monsieur XXXXX

Nombre et répartition d'enfants : 71 enfants sont accueillis sur cette période pour une capacité de 100.

Répartition : 36 garçons et 35 filles (59 entre 11 et 13 ans et 12 entre 16 et 17 ans).

Le centre : il présente une configuration spéciale, puisqu'une route le sépare en deux. Sur la partie haute, le restaurant, la partie technique y compris le bureau du staff et du directeur, les tentes pour les jeunes filles ainsi que des sanitaires. Sur la partie basse, de l'autre côté de la route, les tentes des garçons et le bâtiment avec le matériel utilisé pour les activités, ainsi que des sanitaires. Les tentes des animateurs sont réparties parmi celles des jeunes, avec un animateur pour deux tentes. Tous les lits sont dotés de couettes et de couvertures en plus si besoin.

La configuration du centre ne permet pas l'accueil des jeunes souffrant d'un handicap lourd : le site est très pentu.



ALIMENTATION

Régimes alimentaires : sur les 71 jeunes, il y en avait cinq sans viande porcine, trois végétariens, un sans lactose ainsi que quelques véganes chez les animateurs. Tous les repas sont mis à disposition sur les tables du restaurant. À partir de 9h, les boissons chaudes ne sont plus proposées, les cuisiniers se recentrent sur la préparation du repas du midi. Le site ne fonctionne pas avec le



prestataire So Saveurs, mais avec trois fournisseurs et la boulangerie locale. En raison de l'activité et des pauses repas sur des îles en mer, des pique-niques sont proposés, composés de salades, chips, fromages, etc.



L'ÉQUIPE

Elle est constituée d'un directeur (qui souligne les difficultés concernant le recrutement, notamment en cuisine) et d'une adjointe, ainsi que :

- > 1 économiste
- > 8 animateurs, 3 animateurs voile et 1 du prestataire Colovoile
- > 1 assistante sanitaire (qui précise que la configuration pentue du site génère chutes et égratignures)
- > 2 cuisiniers, dont un chef cuisinier
- > 4 employés de collectivité/ménage

LES VACANCES

Activité thématique : voile, avec le prestataire Colovoile. Nous avons longuement discuté avec l'animateur, un grand professionnel qui connaît parfaitement la partie technique (matériel) ainsi que la zone de navigation autorisée (sites militaires proches, courants, vents...). Il travaille pour le CCGPF depuis 22 ans.

“
Nous, élus, sommes chargés de vérifier que les enfants qui leur sont confiés passent de bonnes vacances et que le centre répond aux orientations éducatives du CCGPF.
”





JOURNÉE TYPE

- > petit déjeuner de 7h à 8h
- > si activité voile, les jeunes doivent être sur le site de départ pour 9h afin de préparer le départ en mer
- > s'il n'y a pas l'activité voile : jeux, balades, vélo, sentiers côtiers
- > dimanche : Océanopolis à Brest
- > repas de 12h-13h (plats sur les tables)
- > 13h-14h15 : temps calme
- > 14h30-16h30 : activités
- > 16h30-19h : temps libre
- > 19h-20h : repas
- > à partir de 20h, veillée avec des thématiques. Le soir de notre présence, c'était cinéma.



Chaque soir, les équipes font une réunion sur le bilan de la journée et la prévision J+1. Un planning des activités est affiché.

LES STRUCTURES ET LE MATÉRIEL

Les bâtiments affectés aux jeunes sont des tentes-dortoirs (avec dotation couettes) en partie basse du site pour garçons, en partie haute pour les filles. Sur chaque camp, il y a deux marabouts pour les activités. Des vélos en bon état sont à disposition sous une tente.



Pour la voile :

- > paddles individuels et collectifs (10 enfants sur chaque paddle collectif)
- > planches à voile : 15 enfants par sortie
- > deux caravelles (5 à 6 enfants sur chacun)
- > 18 catamarans (2 à 3 enfants par cata)
- > les combinaisons sont de très bonne qualité (vu avec l'animateur) et en très bon état

Le réfectoire est vaste, propre et joli. Nous avons visité l'espace « détente/livres », très convivial et très utilisé.

RELATIONS EXTERNES / ENVIRONNEMENT DES JEUNES

Un blog est alimenté chaque jour avec photos et activités. L'ambiance du centre est très bonne, tout comme les relations avec la mairie et les riverains. Afin de garantir la sécurité des jeunes, puisque le site est coupé par une route, le directeur a fait installer un panneau sur celle-ci. Le projet pédagogique est tourné vers l'autonomie, le bonheur et l'équilibre. L'enfant est acteur de son séjour.

EN CONCLUSION

Nous avons beaucoup apprécié cette visite, en échangeant avec les jeunes et le directeur, très ouvert au dialogue avec les enfants, tout en faisant respecter les principes en vigueur. En notre présence et alors que des jeunes jouaient avec l'eau, il leur a demandé d'arrêter en raison des pénuries liées à la sécheresse et au respect nécessaire de la ressource « eau ».

Nous vous recommandons d'inscrire vos enfants dans les colos du CCGPF, c'est une formidable expérience de vie en communauté, de jeux, d'activités sportives et/ou culturelles. Nous n'y avons rencontré que des enfants et des jeunes enthousiasmés. Quelques larmes, mais seulement au moment du retour.

S'il vous fallait une preuve de plus, nos propres enfants y vont chaque année !



Sortie en catamarans

Par Hélène LE SAINT et Stéphane CELLIER ■